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關於香港電力市場未來發展的調查： 

中電股東調查 
-- 撮要 -- 

 
 
中華電力有限公司委托嶺南大學公共管治研究部進行了是次「關於

香港電力市場未來發展的調查」。整個調查包括兩個調查，一個調

查以中電控股有限公司的股東為調查對象，另一個調查以一般公眾

為調查對象。這裏報告中電股東調查的結果。 
 
是次調查的目的，包括：［一］調查中電股東對中華電力在一些重

要方面的表現的看法；［二］調查中電股東對香港電力市場未來發

展的一些重要問題的看法和意見；以及［三］調查中電股東對香港

未來電力監管機制的總體發展方向的看法和意見。 
 
調查以自填問卷形式進行，調查對象為中電控股有限公司的股東。

問卷於二零零五年三月上旬寄至各中電的股東。股東填妥問卷後，

以附上的回郵信封或傳真方式，把問卷寄往嶺南大學公共管治研究

部。從寄出的 21,976 份問卷中，有 2,046 份寄回，回應率為 9.3 
%。 
 
調查結果顯示，超過七成的被訪者對中電在作出足夠投資，確保可

靠的電力供應、承擔對環境的責任、合理電價水平、有效率營運和

顧客服務等方面的表現，表示滿意，只有少於百分之六的被訪者表

示不滿意。 
 
超過八成的被訪者同意，未來的電力監管機制，應確保可靠的電力

供應系統；應確保電力公司承擔對環境的責任；應確保合理的電價

水平；應確保電力供應具成本效益；應確保在電力系統出現故障

時，電力公司有清晰的問責性。 

 
接近九成的被訪者同意，香港應繼續由私營公司提供電力，使電力

供應系統不需要由公帑支持。 
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接近七成的被訪者同意，為了確保對電力行業持續的私人投資，現

行根據電力公司的固定資產淨值計算回報的辦法應予保留；只有百

分之七點五的被訪者表示不同意。此外，約四分之三的被訪者同

意，電力行業所需要的投資，既長期而又資本密集，涉及風險，因

此，現時的投資回報率是合理的；只有約百分之五的被訪者表示不

同意。約八成半的被訪者表示未來的投資回報率應釐定在一個水

平，足以鼓勵投資者作出足夠的長期投資。 
 
約四分之三的被訪者同意電價水平的調整，應根據提供電力供應系

統的成本釐定。表示不同意的被訪者中，35.7% 同意電價水平應根

據如本地通脹率或利率等經濟指標作出調整，36.9% 表示不同意。 
 
四成七的被訪者同意，要加強中華電力和香港電燈兩電之間的聯

網，牽涉對電網和發電設備的大規模投資，因此，消費者得益可能

不大；約一成五的被訪者表示不同意。接近七成的被訪者同意，香

港電力市場細小，能夠容納中華電力和香港電燈兩電以外的市場競

爭者的空間不大；約一成的被訪者表示不同意。此外，約一半的被

訪者認為香港電力市場引入南中國市場競爭者是不可行的；少於一

成五的被訪者認為是可行的。 
 
有 52.6% 的被訪者認為在 2008年以後，香港現行電力監管機制應予

維持，毋須改變；有 36.6% 認為香港應該因應市場環境，對現行電

力監管機制作出修改；有 6.0% 認為香港應修改現行電力監管機

制，並需要引入新的市場競爭者。 
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